

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 26 de Diciembre de 1899

Año XXVII. Núm. 8.042

## DESDE MADRID

Madrid 21.

Bajo la presidencia de la reina se ha celebrado esta mañana Consejo de ministros.

Ha durado breve rato, limitándose en él el Sr. Silvela á hacer á S. M. un sucinto resumen de los asuntos mas culminantes de la politica interior y exterior.

Habló el Sr. Silvela de la solucion adoptada en el conflicto económico, deteniéndose en explicar á S. M. las dificultades que ha tenido que vencer el gobierno.

La regente firmó en el acto el decreto concediendo la autorizacion, que ha sido leído a primera hora en el Congreso por el Sr. Villaverde.

El proyecto dice así: Artículo único: Interin se discuten y votan en las Cortes los proyectos de nuevos presupuestos y hasta que sean ley la nueva distribucion de gastos, plan de contribuciones y medios para recaudarlás, seguirán rigiendo los presupuestos de 1899, autorizando al gobierno para recaudar e invertir las contribuciones, impuestos y rentas de Estado con arreglo á las leyes aprobadas y á otras espedales que se apliquen.—Madrid 21 de diciembre de 1899.

Luego se ha acordado que rija desde 1.º de enero la ley de año natural para los efectos administrativos.

A continuacion se ha ocupado de la guerra del Transvaal, enumerando los principales hechos de armas últimamente librados entre boers é ingleses.

En el Consejo se ha acordado el levantamiento del estado de sitio en Barcelona en vista de que reina absoluta tranquilidad en aquella capital.

El Sr. Azcárraga ha circulado inmediatamente las ordenes oportunas, y hoy será levantado el estado de sitio en la Ciudad Condal. Subsistirá no obstante por algún tiempo la suspension de las garantías constitucionales.

\*\*\*

El ministro de Marina ha puesto á la firma de la regente el decreto llamando al servicio activo durante el año de 1900 á 150 individuos de la inscripcion marítima de los departamentos de Cádiz, Ferrol y Cartagena.

Hoy es el día que mas frio se ha dejado sentir en la corte desde que comenzó el invierno. El cielo se halla encapotado, notándose todos los signos peregrinos de una nevada.

Telegrafía el jefe de la comision de Marina de Manila diciendo que se le han presentado los prisioneros de infanteria de marina llamados Gutierrez, Ruiz, Sanz, Baró, Gurza, Barros, Martínez, Paré y Lorenzo. También se han presentado 312 soldados y marinos.

El Sr. Silvela ha manifestado que el gobierno ha preferido la solucion de autorizar que rijan los actuales presupuestos, por ser menos de lo que las oposiciones ofrecían. «No espero—ha

dicho—que las oposiciones se opongan á este espíritu de concordia del gobierno, ya que de este modo quedará tiempo sobrado para discutirlo todo con detencion. Respecto de la crisis, ha dicho que, caso de salir alguien del gabinete, sería él y no el Sr. Villaverde.

El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» publica una disposicion ordenando que los prófugos y desertores presten servicio; los primeros en los cuerpos á donde fueron destinados los de su cupo, y los segundos en los regimientos de donde desertaron. Unos y otros podrán ser asimismo destinados por el gobierno á los cuerpos que estime conveniente, atendiendo á las necesidades del servicio.

\*\*\*

Ha fallecido el consejero de Estado D. Cándido Martínez.

La comision de presupuestos del Congreso se ha reunido esta tarde, para informar el proyecto prorogando los actuales hasta que sean aprobados los de 1900. El informe ha sido favorable al proyecto, acordándose redactar el dictámen con arreglo á la enmienda del Sr. Bergamín, esto es, autorizando al gobierno para implantar desde luego las rebajas aprobadas en leyes ya sancionadas.

Barcelona.—En breve celebrarán una importante reunion los centros catalanistas que no se hallan conformes con algunas de las soluciones que contiene el Manifiesto de La Unió Catalanista.

Por no reunir las convenientes condiciones de seguridad el antepuerto, sobre todo en días de temporal, ha zarpado esta mañana con rumbo á Gibraltar y Las Palmas, el crucero brasileño «Mariscal Diodoro», que debía permanecer aqui hasta el día 28 del corriente.

La prensa ha emprendido una eléctrica campaña contra la policia, por la frecuencia con que se suceden los robos y atracos en esta capital.

\*\*\*

La baja que han experimentado esta tarde los valores se atribuye á la medida apoyada por el Banco de Paris de subir los descuentos un 1 por 100. Dichos descuentos estaban al 3 y medio, y ahora están al 4 y medio. Dicese tambien que ha influido en la baja la quiebra de una importantísima casa de Londres, motivada por los sucesos que se desarrollan en el Transvaal.

El proyecto prorogando el contrato entre el Banco de España y el Estado, mediante el cual se encarga el primero del servicio de Tesorerías, leído esta tarde en el Congreso, establece, entre otras cosas: El contrato se amplía á cinco años prorrogables al final de cada uno de ellos. El Banco, al comienzo de cada ejercicio, depositará 75 millones de pesetas para atender al exceso que pueda resultar de los gastos sobre los ingresos. Percibirá por este servicio un 3 por 100 anual. Las liquidaciones á final de cada año se harán en efectivo.

De Cartagena han sido remitidos trajes de abrigo á Barcelona, para los prisioneros repatriados que llegarán de un momento á otro de Filipinas.

\*\*\*

Además de la autorizacion adicional concedida al gobierno para introducir las rebajas que se consignan en la parte de presupuestos ya aprobados, se ha redactado un inciso al proyecto de autorizacion para el pago de los intereses de las Deudas de Ultramar.

Se había dicho que las vacaciones parlamentarias durarian hasta el día 2 del próximo enero; pero gestiones sucesivas han dado por resultado que éstas se proroguen hasta el día 7.

Han comenzado ya á salir para sus hogares los diputados de la mayoría.

El Sr. Silvela parece les ha manifestado que todo marchará como una seda, y que, por lo tanto, no necesita ya el gobierno de sus servicios.

El proyecto será leído esta tarde á última hora en el Congreso y mañana será aprobado, pasando al Senado. El Sr. Puigcerver hará algunas observaciones que no afectarán á la esencia del mismo.

## TELEGRAMAS

Paris 21.

Londres.—Los periódicos dicen que desde el domingo se carece de noticias del general Methuen.

Telegrafía el «Daily Mail» desde Chioley, con fecha del 16, que se ha ajustado un armisticio para enterrar los muertos.

San Peterburgo.—El «Mensajero» oficial publica un rescripto del Czar, muy lisonjero para el ministro de Hacienda, M. White.

El ministro de Francia en Pekin, comunica que el gobierno chino ha ofrecido acceder á los deseos de Francia respecto de la fijacion de los límites de Khang-Tcheon-wan y dar una satisfaccion por el asesinato de dos oficiales franceses.

El Banco de Francia ha elevado el descuento al 4 y medio por ciento.

Lorenzo Marquez 16.—Los telegramas recibidos de Tuli dicen que la columna Plumer penetró por el Norte del Transvaal hasta Juyze, á 50 millas de distancia de Pietersburg, y que luego regresó á Tuli y Maklatsi.

El ministro de Justicia ha notificado al presidente de la Cámara de los diputados, M. Deschanel, la condena de M. Deroulede, quien á consecuencia de la misma ha perdido el carácter de diputado.

Saint-Etienne.—El comité federal de los mineros de la cuenca del Loira, ha acordado para el lunes una huelga general.

Londres.—El «Globe» dice que la Reina Victoria no irá probablemente al continente durante la próxima primavera.

El general Buller ha sufrido otro descalabro.

Ayer los boers, sobre Colenso lograron causar graves daños á la artilleria inglesa, colocada en la orilla opuesta del rio Tugela.

Cuatro cañones ingleses quedaron desmontados, muriendo artilleros y caballos.

Al telegrafiar, estaba la artilleria inglesa bombardeando las posiciones de los boers á fin de impedir que se apoderasen de los cañones.

Se han apoderado los boers de dos cañones y trece carros de municiones.

Además han hecho 208 prisioneros.

El general Lawton del ejército norteamericano, ha muerto en Filipinas á consecuencia de un balazo recibido en un encuentro cerca de Manila.

Comunican de Gibraltar que se ha ordenado que marche de aquel puerto para el Africa del Sur un buque con fuerzas de artilleria al mando del general Towls.

El viernes llegará á Gibraltar un crucero de segunda clase para reforzar la escuadra especial que los ingleses tienen en aquel puerto.

## Gaceta

Por fin, han transcurrido los alegres días de Noche Buena y de Navidad, con tranquilidad y orden completo salvo ligerísimos incidentes sin importancia.

Las calles y paseos se han visto concurridísimos, como tambien las Sociedades en que se ofrecieron espectáculos teatrales.

Concurridas se vieron asimismo las iglesias durante la celebracion de los Maitines y misa llamada del gallo, particularmente la de Santa María que estuvo totalmente ocupada por inmensa muchedumbre, reinando el mayor orden y compostura.

La excursion efectuada por el Centro Ciclista de esta ciudad al pueblo de Alayor, obtuvo buen resultado, siendo recibida con agrado por aquellos habitantes.

De todas las provincias se reciben noticias de haber arreciado los fríos de una manera intensa y es de presumir que las próximas Pascuas se celebren junto á las chimeneas. Y cosa rara, no falta quien en este tiempo de frio, si no siente calor, hace cuando menos su Agosto, como se suele decir. Nos referimos al Dr. Andreu, que en poquísimos días ha visto agotadas las existencias de sus famosas cajas de pastillas contra la tos.

Los periódicos de Palma dicen que por desobediencia á las ordenes reite-

radas, ha impuesto el Sr. Gobernador de esta provincia una multa de 400 pesetas al «Casino Mahonés», cuya orden fué transmitida al Sr. Presidente de dicha sociedad por el Sr. Delegado del Gobierno.

El día 19 del actual falleció en Barcelona el anciano ejemplar y ministro del altar, el Rdo. Sr. D. Ramon M.ª de Magarola y de Sarriera de Ardenas y Casanovas, cura-párroco de San Pablo y Decano de la Rda. Comunidad de Presbíteros de San Jaime de aquella Ciudad Condal.

El finado gozaba entre sus feligreses de grande estimacion por las relevantes prendas particulares que le adornaban y que le conquistaron las simpatías de cuantos le trataron.

Ordenóse de sacerdote el año 1854, y desde entonces hasta su muerte ha ocupado cargos parroquiales importantes. A él se debe la construcción del convento é iglesia de las Adoratrices, la restauración de las iglesias de San Jaime y de San Pablo y otras muchas obras. Distingúale un grande amor á los niños y sentía una especial complacencia en educarles en el Catecismo, misión que ha ejercido durante largos años. Por las luces de su inteligencia y por su esperiencia y madurez de juicio fué á menudo consultado sobre materias difíciles por distintas personas y asociaciones, de algunas de las que ejerció el cargo de consiliario.

¡Dios haya concedido al Rdo. Magarola el premio de que por sus virtudes se hizo merecedor!

A sus Sras. hermanas D.ª Manuela, D.ª Mercedes, D.ª Dolores y D.ª Monserrate, los Sres. sobrinos D. Marcos y D. José de Olives, así como los señores Condes de Torre-Saura y Sres. Barones de Llurich, les enviamos á todos nuestro mas sentido pésame.—E. P. D.

\*\*\*

**Su entierro.**—Esta mañana (jueves 21) han sido acompañados al Cementerio del SO. los restos mortales del Reverendo Dr. D. Ramon María de Magarola, Cura-Párroco de San Pablo. Formaban parte de la piadosa comitiva los niños de las Escuelas que sostiene la Juventud Católica, seguía la Comunidad de San Pablo, el féretro que era llevado á brazos sobre un túmulo del que pendían seis gasas, que eran sostenidas por seis señores sacerdotes representando á las seis parroquias de la ciudad y al Seminario conciliar. Presidían el duelo el M. I. Sr. D. Buena-ventura Ribas y el Rdo. Dr. D. Idefonso Gatell, acompañados de otros dos Rdos. sacerdotes. En el séquito figuraban catedráticos del Seminario del que fué Rector el finado, párrocos, socios de la Academia de la juventud Católica, Asociación de Católicos, Asociación de San Luis Gonzaga y otras similares y gran número de amigos particulares del difunto.

En el alarde celebrado ante la Audiencia provincial, de las causas que durante el cuatrimestre próximo han de someterse á juicio de Jnrados en esta ciudad figuran las siguientes:

Contra Pablo Beltran sobre homicidio.

Contra Jaime Mascaró, Jaime Pallarés, Jacinto Gutierrez, Juan Morla y Lorenzo Gonzalez, sobre falsificación de cheques de la sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.

Ha sido nombrado socio correspondiente en Palma del «Círculo Ciclista Mahonés», D. José Vives Verger.

Se halla enfermo de cuidado en Madrid. D. Juan Font y Mercadal hijo de nuestro amigo D. Juan Font, Director mercantil de la «Industrial Mahonesa».

Hacemos votos al señor para que nuestro querido amigo recobre en breve la salud.

El «Diario Oficial», del Ministerio de la Guerra pública una orden disponiendo que los desertores cumplan en lo sucesivo el recargo que se les impuso, en los cuerpos en donde servían; y los prófugos, el tiempo que les correspondía como los demas individuos de su reemplazo.

La carga conducida á Barcelona por el vapor correo «Ciudad de Mahon», consistió entre otros objetos variados en 121 fardos tejidos, 91 bultos maquinaria, 40 cajas calzado, 9 bultos embutidos, 51 cajas queso y material refractario.

Ademas 123 cerdos y un mulo.

Por noticias sabemos que ha fallecido en Madrid nuestro particular amigo el Director de Sanidad Militar don Tomas Casas, que no hace mucho tiempo habia regresado de Filipinas.

Enviamos á su distinguida familia el testimonio de nuestro pesame mas sentido (Q. E. P. D.).

La comisión de presupuestos ha dictaminado sobre el proyecto de ley de Timbre, introduciendo en él algunas modificaciones.

Deséchase el aumento del franqueo de cartas y tarjetas postales y el de la tasa de los telegramas, y se suprime el impuesto sobre las imposiciones de las Cajas de Ahorros.

Exceptúanse del impuesto á las asociaciones benéficas y á los empleados de ferrocarriles; se rebajan los tipos del impuesto sobre libros y bolsas de las casas de comercio; se suprime el impuesto sobre los billetes de Banco, y se reduce el referente á los cheques, pólizas y operaciones de Bolsa.

Finalmente se reduce á céntimo la línea la inscripción en el registro de la propiedad.

Leemos en «La Almudaina»:

«Podemos decir con toda seguridad que ha terminado el embarque de cerdos cebados en la presente temporada, ó al menos así lo indica el no haberse embarcado ninguno de los antedichos animales desde hace dos semanas á esta parte.

Como dato curioso debemos de hacer constar que el número total de los cerdos embarcados desde principios de Septiembre hasta mediados del presente mes asciende á unos 20.200.

Calculando que cada uno de dichos cerdos pesaba por término medio once arrobas, forman un total de 222.200 arrobas que al precio de diez y media pesetas la arroba, término medio tambien alcanzado, asciende el valor de los referidos animales á la importante suma de 2.233.100 pesetas.»

### Barcelona 22 Diciembre

El Excmo. Sr. Gobernador civil recibió ayer un telegrama del gobierno en que le decía que consideraba oportuno que cesara en esta provincia el estado de fuerza, continuando, sin embargo, suspendidas las garantías constitucionales.

En virtud de indicaciones de este telegrama, anoche, á las nueve y media, se reunieron los Excmos. Sres. Capitán general, Gobernador civil y presidente de la Diputación provincial en el palacio del primero, y convinieron en que habia llegado la ocasion de que cesara el estado de guerra en la provincia de Barcelona y de que se encargara nuevamente del mando en todas sus atribuciones el señor Sanz y Escartín. El

Sanz Escartín, con quien tuvimos el gusto de hablar anoche, nos dijo que desde luego suprimirá la previa censura para la prensa, dictando, no obstante, algunas reglas á las cuales tendrá que sujetarse.

El señor conde de Caspe ha publicado hoy el bando levantando el estado de guerra.

(«Diario de Barcelona.»)

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy —S. Esteban proto-mártir. Santo de mañana.—San Juan apóstol y evangelista.

Cultos.—Mañana miércoles en la parroquia de S. Francisco hay fiesta solemne y votiva dedicada al Apóstol y Evangelista S. Juan con sermón que dirá D. Jaime Tuizó, Pbro., M. A. Por la noche continúa el Sto. Rosario á Jesús, María y José en la cueva de Belén.

En las Concepcionistas continúa por la noche el solemne Novenario al Niño Jesús en el portal con los Padre-nuestros y Villancicos cantados con música por las Religiosas Concepcionistas.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabria, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

## Compañías y Sociedades

### Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupon de 1.º de Enero próximo del 4 por 100 Interior, Exterior y Amortizable, de los Billetes Hipotecarios de Cuba, de las Obligaciones al 3 por 100 y 6 por 100 del ferro-carril de Francia y de las Obligaciones de la Compañía de Tabacos de Filipinas.—Mahon 22 Diciembre de 1899.—Gonalons, Carreras y Compañía.

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de anteayer á bordo del vapor-correo «Palma»:

D. Francisco Mercadal; Francisca Ponseti y 6 mas; Maria Camprús; Bartolomé Obrador; Mateo Oliver; Magdalena Valent y 2 mas; Andrés M.ª Triay; Bartolomé Castell; 3 individuos de tropa; Gerónimo Escudero; Gabriel Timoner; Bernardo Oliver, y J. Mairata.—Total, 23.

\*\*\*

Pasajeros salidos la propia mañana para Alcedia y Barcelona en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

PARA ALCEDIA

D. Miguel Perelló; Juan B. Vinader; José Videllet; Antonio Maura y cuatro hermanos; 1 individuo de tropa; Juan Nadal; Antonio Ramis y diez mas; Lorenzo Siquier; Francisco Arbós, y Mateo Comás.—Total, 24.

PARA BARCELONA

D. Emilio March; Un Oficial, Sra. y 1 hijo; Miguel Florit; Odon Ardevol; Luis Martínez; Jaime Macfan; Domingo Díez, y Pablo Roca, señora é hijo.—Total, 12.

## Telegramas

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 23.

(Después de repartido nuestro número del sábado)

Los boers han comprado á los negros basutos 30.000 caballos, cuyo ganado pretendian comprar los ingleses.

Madrid 23.

Telegrafían de Londres que los boers avanzando sobre la colonia del Cabo ocuparon Wakope que los ingleses acababan de abandonar refugiándose en las montañas vecinas

desde donde molestaban al enemigo.

Madrid 23.

Dicen de Bruselas que hallándose patinando sobre un río gran número de niños se hundió una parte de la superficie helada ahogándose todos.

Hasta ahora van extraídos 33 cadáveres.

Madrid 23.

Por telegrama oficial de Manila se comunica que entraron en aquel puerto los vapores «Filipinas» y «Tarlac» conduciendo ochenta individuos de tropa, y varios funcionarios, cuyo total es de 235 prisioneros libertados, comprendidos en esta expedición.

Madrid 23.

El Senado ha aprobado la prórroga de los actuales presupuestos, hasta la sancion de los nuevos.

En el Congreso se suspendió la discusión del presupuesto del ministerio de la Guerra después de las observaciones expuestas por los señores Moret, Romero y Canalejas, levantándose seguidamente la sesión.

De una correspondencia de París que recibimos en el correo del domingo, fecha 20 del actual, copiamos lo siguiente:

«Estamos á 12 grados bajo cero. Se han helado las fuentes y los estanques. En los lagos del Bosque de Bolonia se patina que es un furor.»

\*\*\*

En este parque se ha inaugurado un monumento á la memoria de Alphand, el ingeniero verdaderamente genial que dotó á París de sus principales reformas en higiene y ornato públicos.

\*\*\*

El Comité de las Repúblicas Sud Africanas dió con gran éxito en el Teatro Marigne, un magnífico concierto de gala á beneficio de los boers.

\*\*\*

La navegacion fluvial queda interrumpida en todo el Norte de Francia, por haberse helado los rios. Ocurren numerosos accidentes, congestiones, muertes repentinas, ocasionadas por el frio.

En los 20 distritos de París se distribuyen bonos de comida y asilo á los indigentes.»

## TEATRO

Funciones para hoy martes

TARDE Á LAS TRES

El drama en 5 actos

### La Cabaña de Tom

\*\*\*

NOCHE Á LAS OCHO Y MEDIA

(11.ª del 2.º abono)

El drama en 3 actos

## LAS MEMORIAS DEL DIABLO

y la zarzuela en un acto

DOS CANARIOS DE CAFÉ

Precios, los publicados.

Imp. de M. Parpal